

**問** 大幅な組織再編に伴い、職員の定員適正化計画の見直しを

**答** 定員適正化計画の見直しを検討していきたい



森 要 議員

**問** 市で大幅な組織再編がされ、また管理職の一

般職化や残業の抑制、プレミアムフライデーの取り組みをしていく中で、職員に負担がかかると思われる。職員の定員適正化計画の見直しが必要と考えるが市の見解は。

**問** 飛騨市障がい児者支援ビジョンの周知は

**答** 飛騨市ホームページや、関係者への説明等について

**問** 先般、飛騨市障がい児者支援ビジョンが策定され、日本一障がい児者にやさしいまちを目指し出生から成人に至るまでの途切れない支援をすすめるということで期待

**問** 障がい者グループホーム等の整備事業の検討を

**答** 基本設計の段階で、専門家、家族の方々の意見を丁寧に聞いていく

**問** 新年度予算で、現和光園建物のリノベーションにより、複合福祉施設として再整備する基本実施設計が組まれているが、コスト面、専門家や利

◆都竹市長

**答** 適正化計画では平成29年4月の目標は450名であったが、現場の状況等を考え、460名を若干上回る程度まで弾力的な採用が必要であると

考えており、今後の動向を見ながら、定員適正化計画の見直しを検討していきたい。

の会の方々との意見交換会の中でもビジョンを配布して説明してきた。また、障がいを理解するため計画中の「障がい児者支援フォーラム」の場でも周知を図っていく。何よりも、ビジョンを確実に実践していくことが、最良の啓発であると考えている。

により利用者ご家族のご意見を丁寧に聴き、どんな設備がいいのか、どういう運営がいいのかを含めて新年度でじっくり時間をかけて検討し、機能性の高い施設、喜んでもらえる施設にしたい。

**問** 教育基本計画における学校教育の成果と今後の推進について

**答** 確実に成果は見られており、今後、新学習指導要領を見すえながら、より個に徹する指導に努める



澤 史朗 議員

**問** 平成25年に策定された飛騨市教育振興基本計画には、学校教育のほか

導の成果は。学校間で不公平はないか。  
②小学校5・6年生の英語教科化の準備は。民間の人材を生かせないか。  
◆山本教育長

地域で子どもを育む活動や生涯学習に至るまで幅広く計画されているが、実施から4年が経とうとしている中、その検証と今後の方針を問う。  
①英語スーパー少人数指

**問** 魅力ある地元高校づくり事業で吉城高校と、どうかかわっていくのか

**答** 学校・市民と地域・市それぞれの取り組みが複合的に相まって効果が上がり評価を得ている

**問** 定員割れの続く吉城高校だが、新年度の「魅力ある地元高校づくり事業」で現状打破に具体的な目標を設定し、具体的な取り組みに結びつけるか。現状打破には危機感を持って学校や保護者、関係者が真剣に考える必要があるが如何か。

◆都竹市長  
**答** 市内2校は市にとって将来にわたり必要不可欠な学校というのが基本的スタンスで色々取り組んでいる。新年度は新たに楽天との連携事業で、IT講習会やネット販売等でのビジネス、社会性

らためて効果的な活用の方を検討し、学校への指導と見届けを図っていく。  
②本年度、教育研究所において「教科英語のあり方」を研修内容に取り上げ、今後の体制づくりを意図した研修を実施したが、平成30年度より段階的に「外国語活動」と「教科英語」を導入して完全実施に備えたい。指導体制については、地域から人材確保も視野に入しながらも、まずは2年計画の中で各校の英語中核教員を中心に、全小学校教師の指導力向上を図ることを最優先に考えていく。

を学ぶような授業を考えている。この事業だけで達成できるかどうかというのではなく、いろいろな方が魅力ある高校づくりに携わっていただくという事が一番大事だと考えており、地域が一体となって議論を深めて参りたい。

# 一般質問

## 問 危機管理監、危機管理課について

答 危機を広い意味で捉え、市長直属の危機管理監が危機管理の陣頭指揮を執る



徳島 純次 議員

位置づけは。

③危機管理監、危機管理室の業務範囲は。

◆都竹市長

問 飛騨市は、平成29年に組織再編を行い総務部に危機管理課を新設し、専門知識を有する危機管理監を外部より招聘してあらゆる危機事象発生時に対応するとありますが

①危機とは、危機管理とはなにか。その定義は。

②危機管理監の組織上の

答 ①危機とは市民の生命、身体、財産あるいは生活の安寧が脅かされる事態と捉えている。自然災害、事件、事故、不測のトラブル、行政事件、暴力のようなものも広い意味での市が対応すべき危機管理に入るもの。

②危機管理監は、市長直属で市長を補佐し、危機

## 問 孤立集落の通信確保について

答 孤立予想集落へのトランシーバーまたは衛星携帯電話の計画的な配置について検討する

問 他地域との通行が遮断され、被災による通信障害が発生すれば連絡が取れない状態となる。災害時に孤立が予想される集落の方々の声は「情報が全くない状態になり、自分達がどのような状況にあるのか、どれだけ待

てば援助・支援が受けられるかが分からない状況が一番不安になるとのことでした。この状況を解消する手段として衛星携帯電話がある。災害時孤立集落の通信手段確保について市の対応は。

管理課長も兼務する。いざという時に組織力を発揮できるよう、総務部の職員も危機管理課の職員として動ける体制とした。

③危機管理の業務は「要因が自治体の外部にある」と内部にあるものがあるが、両方とも危機管理の業務範囲であり、危機発生時の被害軽減、予防も含まれる。予防、減災、被害軽減および情報発信に関しては関連部署と連携を図って危機管理監が陣頭指揮を執る。

◆東総務部長

答 ポンプ積載車への移動系防災行政無線設備の整備を終えたが、ポンプ

車が無い所が課題として残った。トランシーバーによる通信がどの程度可能か検証した結果、ある程度の有効性があった。また、衛星携帯電話も安価になったのでこれらの孤立予想集落への計画的な配備を検討する。

## 問 古川―神岡間の深夜交流バスを運行できないか

答 現在は非常に難しいが、何とか良い方法を考えたい



仲谷 丈吾 議員

問 若い世代を中心に一番要望が多いものが、古川―神岡間の深夜バスを走らせてほしいという意見です。私の一年前の選挙を支援してくれたのは古川、神岡、河合、宮川の4町各地域から集まったメンバーでした。選挙に参加してくれた皆さん

は、今まであった地域間の対立は自分たちに関係ない、飛騨市はひとつだといって交流を進めてくれました。金曜日、土曜日のみの運行で構いませ

ん。月に一度の運行でも毎月でなくとも年末年始や夏場など限られた月でも構いません。なんとか実現できないか。

◆山本教育長

答 ①提案のようなバスを運行してほしいという声は市民の皆様からよく

## 問 飛騨市のインターネット環境について改善できないか

答 大きな費用がかかるため簡単に結論をだせない

問 インターネット環境については町の中心部の方々にとってあまり関心のない話題かもしれませんが、全く問題なくインターネットが使えらるから

です。その為あまり市全体からの声として取り上げられず重要視されていない現状もあります。この問題は光回線がきていない地域の方々にとっては最も重要な問題です。私が議員になってから、この問題をとにかく何とかしてほしいとお願ひされ

お聞きしており、私自身こういったバスがあったらと思つた事があり、運行の検討も行った。過去に運行されていたが利用者が少なく廃止に。現在は全体にバス運転手が不足しており、復活はすぐには難しい状況。一方地域間交流の足を確保することは非常に大事で、新年度予算に大きなイベント時の地域間交流バスを盛り込んだ。深夜バスも決して諦めている訳ではなく、試験運行を含め良い方法がないか引き続き考えていきたい。

◆水上企画部長

答 市民の皆様から多くのご意見を伺つており、重要な問題と認識している。NTT西日本の光ケーブル延長の市負担額は9億6千万円(一部未調査地域除く)で補助金等も使えるものがない

100%市の持ち出しになる見込み。今後、総合的に整備方針を検討するため予算を計上した。

問 忠霊塔・気多公園の整備について

答 専門家やひだしん様にも参加頂いた検討委員会を立ち上げ、検討していきたい



井端 浩二 議員

後の整備と管理はどのようにしていくのか。

◆ 柚原市民福祉部長

◆ 清水教育員会事務局長

問 ①桜ほどの程度伐採するのか。

答 ①平成28年10月から

②今後、補植の予定はあるのか。

③二十五菩薩のお堂、天井絵が文化的に価値があるのか調べられないか。

④忠霊塔・気多公園の今

問 防災士について

答 防災士的な組織が設立されるように取り組み、受講者が増えるように広く呼びかけたい

問 ①防災士会を設立できないか。

②防災士の受講者を増やせないか。

③防災士と連携して避難訓練や防災意識の啓発活動はできないか。

◆ 東総務部長

答 ①新年度より防災士育成事業もあり、防災士の皆さんにどのように活

躍して頂くかという事が今後の課題と認識している。相互の交流の場を設ける必要があると考えており、学びの機会や研修などを継続して勉強できる機会を設ける中で「防災士会」的な組織が設立されるように取り組んでいきたい。

については、現在の検討委員会を母体として、さらに専門家やひだしん様にも参加頂いた検討委員会を立ち上げ、自然環境や景観も考慮しながら公園整備を進めていきたい。

③残された資料によるとお堂は昭和32年建築で、築60年、一般の木造建築で文化的な価値は特にない。また天井絵は地元郷土史家によると「素人が描いたと推測され、それほど価値のあるようなものではない」。今後、他の郷土史家や学芸員にも確認してもらい、安望会様と協議していきたい。

だ防災士の資格取得に要する費用補助は、まさしく受講者を増やす目的。企業や市の職員、学校関係者、消防団OB等にも幅広く呼びかけたい。

③防災士の資格を取得された方々には、避難訓練や学校等でのイベント、訓練等をはじめ、防災に関する事業に積極的に参加頂く様お願いしたい。

問 飛騨神岡高校にサイエンス系列の新設を

答 中学生や保護者目線で選ばれる学校を目指す



前川 文博 議員

問 ①岐阜県教育委員会

から「地域連携による活力ある高校づくり推進事業」の指定を受け協議会が設置された。飛騨市からも市長をはじめ5名が委員として参加。今年

提案したらどうか。

◆ 都竹市長

答 ①サイエンスの課程

問 保育士の確保と待遇改善について

答 潜在保育士の掘り起しなどについて

問 ①市直営保育園の宮

城、旭保育園の収支状況は。②市職員の保育士と民間の保育士とはどれくらいの賃金格差があるのか。③今後未満児の園児が増える予想され、そうなるに保育士が不足すると考えられる。県では保育士修学資金の補助制度があるが飛騨市では何か考えているのか。

◆ 柚原市民福祉部長

答 ①保育料などの収入から人件費や施設管理費を差し引くと、宮城保育園で6千万円のマイナスで旭保育園で4700万円のマイナス。②市の職員は国家公務員の福祉職給料表に基づく。新卒の初任給で月額1万円、勤続15年以上で月額5万円程度市の職員が民間より

開校以来初めて定員オーバーの入試が行われた。82名の内、連携型が31名(神中・山之村中)、51名は神岡町の受験者である。バス通学定期券の費用負担が減ったのも大きく影響している。宇宙物理学の町、ニュートリノの町、ノーベル賞の町として日本で唯一の「サイエンスコース」の系列を選ばれる学校を目指す。

高い。民間保育園は市からの負担金や運営費で運営される。その範囲内で保育士の給料が支払われるので、給与額は運営される法人で決定される。臨時職員賃金については公営と民営で差はない。

③園児数に対する保育士数は公営・民営ともに国の基準を満たしている。潜在保育士の掘り起しや学生の就職を促し、確保を図っていく。

## 問 子どもの貧困について

**答** 貧困対策については、今年度重点的に取り組むテーマとし、まずは実態調査を行いたい



住田 清美 議員

か。すべての子どもに満ち足りた衣食住が保障されているか問う。

**問** 国の調査によると子どもの貧困率は16・3%で、特に一人親家庭の貧困率は54・6%と高い水準となっている。当市の子どもへの貧困について実態調査を行い、子ども食堂など貧困対策を講じているか。相談窓口の連携はどのようになっている

①子どもの貧困実態について。②貧困対策について。③相談窓口の連携について。④給付型奨学金の導入について。⑤ひとり親家庭の就業支援について。

◆都竹市長

◆柚原市民福祉部長

**答** ①児童扶養手当現況届け時にアンケート実施を検討している。②実態

が明らかに成り支援が必要なら実施を検討する。

③新年度から「子育て応援課」を新設し「子育て応援センター」として包括的な支援を行う。④低所得者世帯の学生が進学する際、奨学金として貸し付け、卒業後地元就職なら返済を全額免除。地元就職以外は半額免除する金とする。さらに成績に

関係なく校長の推薦調書のみで審査をしたい。

⑤国の補助制度は活用しづらく、今後は支援できるメニューの充実を図っていく。

県と市が保険者となり、手続き等は市の窓口で行う。②市独自で保険料率

を決定する。今年度は改定を見送る方向としている。③基金残高の適正ラインは維持しつつ、保険料激変緩和に活用する。

④一時的に法定外繰り入れを検討する必要性も考えている。⑤従前の方法で行う。

## 問 市長就任一年の総括と新年度予算

**答** チャンスの芽を探し、可能性を強く感じた一年予算では、より細かな課題に目を配り手を打つ



森下 真次 議員

方と交流する中で市発展のチャンスの芽を探してきた年と思っている。

**問** ①市長就任後1年をどのように総括するか。②様々な経験を新年度予算にどのように反映されたか。

◆都竹市長

**答** 二元気で、あんきな、誇りの持てるふるさと飛騨市の実現に向け、まずは現場に赴き、市民と語った。そして、全国各地を訪問し、いろいろな

感をもって、積極果敢に前へ進むということが飛騨市の将来を開くことにつながることを確信した一年であった。

予算では、介護人材の確保として、揖斐郡池田町のサンビレッジ国際医療

福祉専門学校と吉城高校・飛騨神岡高校との連携で福祉人材を育成していくために、今道筋をつけている。ユネスコでは、高岡市、南砺市、高山市、飛騨市の4つの自治体で連携軸を作って街道を作る取り組みを計上している。楽天とともにドローンの実証実験を行うということも盛り込んでいるが、道筋がついていない課題に挑戦し、より細かな課題に目を配り手を打つという年にしていきたい。

私の政治姿勢である「融和と対話」「挑戦と前進」「交流と連携」の3つを軸に進めたい。

の一つの特徴にもなっている。しかし、現在、市内のどこにどんな動物・昆虫が生息しているかというデータが明確でないことから、市民からの情報収集などを行い、保全を前提として観光誘客につながる活用の方法を検討したい。

## 問 動物ウォッチングの森づくり

**答** 情報収集を行い、活用方法を検討する

**問** 市面積の93%を占める森林と豊かな自然を生かした、この地域に住む動物を観察することができるときの森づくりを提案するがどう考えるか。

◆水上企画部長

**答** 市の森林の約7割は山菜やキノコなど、その他数多くの動物や昆虫が生息する生物多様性の宝庫とも言える広葉樹林であり、そのことが飛騨市

## 一般質問

**問** 平成30年度から単位数による広域化となる。現在加入者減や低所得者が多い中ではあるが、安価な保険料を維持している。その半面医療費は増加し、基金も減少している。広域化後の保険料率など示されているか。

①広域化による県と市の役割について。②保険料について。③基金の用途について。④一般会計からの繰り入れについて。⑤特定健康診査のあり方について。

◆柚原市民福祉部長

**答** ①平成30年度からは

問 農業振興について(ブランド米栽培政策)

答 競争力のある飛騨産「シヒカリ」のブランド化に取組む



中嶋 国則 議員

問 昨年12月、熊本県で

開催された、「第18回米・食味分析鑑定コンクール国際大会」において

5671検体の中から飛騨産米が金賞3点・特別優秀賞6点入賞した。飛騨産米は旨い米作りに変遷された環境にある。

農業振興について5点質問する。

①飛騨産米をブランド化

問 サイクリングロード(中部北陸自然歩道)の再整備について

答 サイクリングロードの再整備は困難  
二ツ塚古墳保存活用検討を行う

問 サイクリングロード

を兼用した中部北陸自然歩道は、1日コースとして整備されている。市内外から、多くの人が四季を通じ手軽に楽しく歩くためには整備が必要であ

係機関が連携してブランド化に努める。

②飛騨産「シヒカリ」の買入価格は回復しており、米の直接支払交付金廃止の影響は吸収できる状況にある。

③担い手への農地利用の集積・集約化に努める。農地中間管理事業、農地再区画化構想策定等の取組みを実施する。

④共同募集チラシの配布や外国人技能実習生の受け入れ検討など農家との意見交換を重ねる。

⑤国の青年就農給付金、市単独新規就農者の農地確保、就農時の施設整備等の支援に力を入れる。

◆都竹市長

◆石腰商工観光部長

◆立山黒部アルペンルートへ台湾から13万人の誘客のある立山町との交流は、宿泊地の面等か

◆都竹市長

◆再整備は困難。

②二ツ塚古墳保存活用の検討、上野円空観音の活用、案内看板・標識の修繕、撤去を行う

問 飛騨市の交流人口拡大の取り組みについて

答 交流人口拡大策は国内外で図っていききたい



野村 勝憲 議員

問 合併してから13年で

約5500人の人口減少で人口が2万5千人を割り込み、地域経済の縮小

による厳しい状況の中、「連携」をキーワードに交流人口を拡大し、Uターンする人が増える施策が強く求められます。

①台湾で人気の富山県立

答 特殊な事案等の場合は審議体制の見直し  
を行いたい

問 元職員の履歴捏造問題が発覚して3年以上も経過してから職員の処分を発表したり、後から発覚した神岡町公民館における賃料収入の問題の市側からの聞き取り調査を先に開始したり、意図的で不可解な疑問が残って

山町と観光誘客で連携した。②今後、台湾との交流は。③飛騨市版「森林セラピー基地」の進捗とブルーベリーの利活用は。④今秋開催の至学館大学公開講座について。⑤地域資源である「雪」の売り込みを。

◆都竹市長

◆石腰商工観光部長

◆立山黒部アルペンルートへ台湾から13万人の誘客のある立山町との交流は、宿泊地の面等か

◆都竹市長

◆再整備は困難。

◆立山黒部アルペンルートへ台湾から13万人の誘客のある立山町との交流は、宿泊地の面等か

◆都竹市長

◆再整備は困難。

②二ツ塚古墳保存活用の検討、上野円空観音の活用、案内看板・標識の修繕、撤去を行う

ら旅行会社も加えて検討したい。②2月に訪問した台湾の新港郷及び20万都市の桃園市と友好交流・提携等を模索したい。

③数河・流葉地区の観光協会役員及び関係者の方と意見交換を行ったが検討委員会設置までは至っていない。ブルーベリー栽培は新商品開発として提案していく。④市も祭をテーマにした公開講座には賛同し、PR等で協力したい。⑤雪そのものを付加価値のある商品として販売していく手段を模索していきたい。

◆都竹市長

◆再整備は困難。

◆立山黒部アルペンルートへ台湾から13万人の誘客のある立山町との交流は、宿泊地の面等か

◆都竹市長

◆再整備は困難。

◆立山黒部アルペンルートへ台湾から13万人の誘客のある立山町との交流は、宿泊地の面等か

◆都竹市長

②二ツ塚古墳保存活用の検討、上野円空観音の活用、案内看板・標識の修繕、撤去を行う

# 一般質問

**問** 婚姻届出の際に不妊治療の冊子を渡しては

**答** いい案であり早速、検討する



高原 邦子 議員

**問** 男性にも不妊治療費の助成をする改正ではあるが、①検証で得られた

問題点は。②助成事業の本来の目的は。③何事も早期治療が重要である。金銭の助成もさることながら、妊娠のメカニズムの広報に力を入れるべきではないか。

◆都竹市長

**問** スマートフォン等を活用した市民レポー

**答** 大変有効な手段であり活用していく

**問** 組織再編で「危機管理課」が設

置られるが、①それぞれ

◆都竹市長

役割、情報発信の考え方は。②行政・市民双方が情報を発信・受信する時代である。その点の考

えは。◆都竹市長  
①危機管理広報は、危機管理課の重要な業務で、自らが情報発信をする。秘書広報課は一般的な広報、ホームページ管

**問** 地方分権改革をどのように考えているのか

**答** 国の一方的な仕事の押し付けには声を上げる

**問** ①地方分権改革の取

り組み方への考えは。②

提案募集に対する考えは。

③総務省の提唱している内部統制に関する方針の

策定への考えは。

◆都竹市長

①地方分権改革は地方の敗北であり、地方交付税の大幅な抑制ばかりが

◆ 柚原市民福祉部長

**答** ①治療後も不妊のま

まの方のケアが難しいこと。②経済的負担の軽減

と子どもを持ち生命を育

むことで人生を豊かにす

ること。③早期治療の広

報は非常に大事で、妊娠・

出産するための正しい知

識や、少なくとも最低限

の医学知識を啓発してい

きたいと考えている。

理、情報発信をする。②

双方向の情報発信の時代

という考え方について同

感。フェイスブックでコ

メントや苦情、提言を得

てSNSの双方向性やそ

の効果を認識している。

秘書広報課には活用でき

る人材を配置したい。

目立つ。②飛騨市で手を

挙げたケースはなく、実

際の現場では規制緩和や権

限移譲が強く求められる

案件はそう多くない。個

別具体の案件が必要とな

れば積極的に提案してい

く。③総務省の通達説明

を踏まえて検討する。

**問** 山田生涯学習館解体について

**答** 活用は解体と福祉施設整備を併用で検討



洞口 和彦 議員

**問** 障がい者福祉計画で支援の方向性を示

**答** 障がい者福祉計画で支援の方向性を示し、ビジョンに沿って施策を進める

**問** 障がい者支援ビジョ

ンの施策と取り組みにつ

いて。①障がい者・障が

い児福祉計画は。②日中

一時支援事業所、なかよ

しキッズ・神岡ことばの

教室整備事業は。③憩い

の家・飛騨流葉牧場の利

用状況は。④障がい者の

雇用は。⑤農業と福祉の

連携事業は。

◆都竹市長

◆ 柚原市民福祉部長

**問** マウンテンバイク溪谷コースの実現に向

けて

**答** 丁寧な検証で工事費を減額

安全対策工事を行い、10月より営業開始予定

◆ 都竹市長  
◆ 清水教育委員会事務局長

**答** ①事業費の面から解

体・グラウンド整備と日

中一時支援事業を並行し

検討。②夜間照明等は新

設の福祉施設と共用設備

として検討。器具庫等は

財源を見ながら検討。

を充実。②日中支援事業

はピースや事業所の意見

を参考に検討。ことばの

教室となかよしキッズは

より良い支援ができるか

検討。③憩いの家は毎月

20人前後の方が16日程度

利用。流葉牧場は13名が

活動。④市役所の雇用率

は2・35%で一般企業は

公表なし。⑤生活困窮者

就労訓練の認定事業所に

委託し農業を通じた就労

訓練支援に取り組む。

◆ 都竹市長

**答** ①NPO、専門業者、

市が協議・検討し工事費

3億4800万円減額。

②丁寧な検証が必要なし

や見送るものが出た。③

整備方針を説明し確認。

運行規程の監修も依頼。